
 

«Nos enfants nous accuseront» : 

Deux associations de Saint-Céré et Bretenoux-Biars  

« Ciné Grand Angle et le Lieu Commun » 

 ont organisé la diffusion du documentaire  

«  Nos Enfants nous accuseront »  

dimanche 22 février à Biars, suivi d’un débat : 

« Dans le village de Barjac, le maire a décidé de p asser la cantine scolaire au bio. Accompagné du jou rnaliste 
de Marianne Périco Légasse, le réalisateur Jean-Pau l Jaud en a tiré un documentaire à charge contre le s 
dérives chimiques de l’agriculture qui menacent la santé de chacun. 

Le soleil et les collines de carte postale qui entourent Barjac, petite commune du Gard, ne laissent pas deviner que 
dans ce bourg rural, comme dans tant d’autres, cancers et leucémies se sont multipliés ces dernières années, 
remplissant l’hôpital de la Timone, à Marseille, d’agriculteurs et de fils de paysans. Mais ici, le maire a décidé de 
réagir et de frapper le mal à la source: la nourriture. Puisant les crédits municipaux, il a fait passer la  cantine de 
l’école et des maisons de retraite au bio.  
 
Avec le journaliste de Marianne Périco Légasse, que la caméra  suit tout au long de l'enquête, le réalisateur explore 
une piste négligée par les médias de masse : et si le bio n’était pas un privilège de classe, réservé à une frange 
bourgeoise de la société française ? De l’hémicycle de l’Unesco où est exposé le terrible renversement 
démographique qui verra la prochaine génération vivre en moins bonne santé que la précédente, aux assiettes des 
petits Barjacois, ce documentaire montre que le chemin n’est pas si long et que le suivre pourrait bien avoir des effets 
prodigieux en matière de santé publique. 
 
Si des réserves demeurent dans la communauté scientifique, les études sont chaque jour plus nombreuses qui lient 
les concentrations de pesticides dans les aliments et l’eau et le nombre de cancers, leucémies et autres maladies 
respiratoires. La Mutualité sociale agricole même, qui assure de nombreux agriculteurs, a constaté une augmentation 
des cancers chez les cultivateurs exposés aux insecticides phosphorés. Alors que la France est le deuxième plus 
gros utilisateurs de pesticides au monde après les Etats-Unis, Nos enfants nous accuseront  pose la seule question 
qui vaille dans ce débat : celle de la volonté politique. » 

Nous avons contacté M. Edouard Chaulet, Maire de Barjac et Conseiller Général du Gard, qui a bien voulu nous  
raconter la démarche de sa municipalité, cette prise de conscience, l’historique de cette aventure. Nous le remercions 
chaleureusement et le félicitons pour l’initiative prise au sein de sa collectivité ainsi que de sa volonté à prouver que 
pouvoir vivre et se nourrir autrement n’est pas une ‘utopie’,  mais bien le résultat d’une volonté politique, à quel niveau 
que se soit. Vous pouvez consulter son témoignage dans la rubrique « fichier pdf ». 

Ce documentaire diffusé à la salle Robert Doisneau dimanche matin à Biars a réuni plus de 180 personnes. Partisans 
de l’agriculture biologique, de l’agriculture traditionnelle, parents accompagnés de leurs enfants, un public divers et 
varié était présent, unanime sur la dureté, l’émotion dégagée, mais surtout la terrible réalité diffusée dans ce 
documentaire.  

Le débat organisé qui a suivi la projection a permis aux représentants du Groupement des Agriculteurs Biologique du 
Lot, d’exprimer les difficultés rencontrées pour pratiquer cette forme d’agriculture dans le département mais aussi au 
niveau national. Leur association LOT AB Né, est une association loi 1901, qui regroupe des agrobiologistes ou des 
agriculteurs  en conversion vers l'AB. L’objet principal  de l’association est de contribuer au développement de 
l'agriculture biologique dans le département. Vous pouvez consulter leur site à l’adresse suivante : www.lotabne.com 

C’est une prise de conscience  et une volonté de chacun, du consommateur, du producteur, des politiques, un travail 
de longue haleine qui pourra palier et ralentir l’empoisonnement de notre nourriture quotidienne, qui pourra 
sauvegarder nos enfants et  notre planète,  une prise de conscience qui pourra aider les agriculteurs « traditionnels » 
à faire « marche arrière », à produire différemment  tout en vivant  correctement de leurs productions.          



La région Midi Pyrénées accompagne l’Agriculture Biologique: 

Plan Bio régional : 141 nouveaux exploitants aidés 

Actualité publiée le 12/02/2009 et 24/02/2009 

Il y a un an, la Région Midi-Pyrénées lançait un Plan bio  avec pour objectif de soutenir les investissements des 
exploitants bio, de promouvoir le label AB ou encore d’aider à la certification. 

La Commission permanente de la Région, réunie ce jeudi 5 février sous la présidence de Martin Malvy, a voté une 
nouvelle subvention globale de 115 700 euros  en faveur de l’agriculture biologique. « Un engagement pris dans un 
contexte de désengagement du Ministère de l’Agriculture », avait déjà rappelé Marc Carballido, vice-président en 
charge de l’agriculture lors de la dernière commission permanente en décembre 2008. « L’Etat ne cesse de diminuer 
sa participation financière. Hors soutien à la conversion, l’enveloppe est passée de 650 000 euros sur la période 
2000-2006 à 415 000 euros en 2008. » 

L’aide de la Région sera consacrée, d’une part, à accompagner 23 dossiers  d’exploitants agricoles engagés dans 
une démarche « bio » pour leur programme d’investissement , pour un montant total de 85 000 euros .  
D’autre part, 118 dossiers  recevront un soutien régional à hauteur de 30 700 euros  dans le cadre du contrôle annuel 
de la licence en agriculture biologique. 

Avec 66 000 hectares, Midi-Pyrénées est la première région de France  en superficie, pour la culture biologique . 
En 2008, la Région y a consacré plus de 1,5 million d’euros. 72 exploitations  ont été subventionnées dans le cadre 
d’un plan d’équipement et 437 dossiers  ont été soutenus pour le renouvellement de leur licence AB.  

Lors de sa visite sur le Salon international de l’agriculture le 23 février, Martin Malvy, président de la Région Midi-
Pyrénées, a rencontré les producteurs, éleveurs et exposants régionaux présents sur le Salon. 

A cette occasion, il a tenu à réaffirmer le soutien de la Région à l’agriculture en présentant les actions phares mises 
en place par le Conseil régional tout en rappelant l’urgence d’une réforme équitable et efficace de la PAC : « à travers 
des plans d’action concrets et des mesures structurantes, la Région a fait du soutien au monde agricole une de ses 
priorités. 

En tant que première région française bio, avec 12 000 hectares de cultures certifiées, la Région Midi-Pyrénées a 
lancé en 2008 un plan bio pour soutenir les investissements des exploitants bio, promouvoir le label AB et aider à la 
certification. « Un plan qui a déjà porté ses fruits puisque nous avons doublé nos aides en faveur de la filière en y 
consacrant 1,5 million d’euros par an, effort qui sera accentué dans les mois à venir », a conclu Martin Malvy. 

 

Le documentaire depuis  sa sortie dans les salles e n novembre 2008 fait le tour du territoire, 

 Vous pouvez consulter la bande annonce sur le site  :  

www.nosenfantsnousaccuseront-lefilm.com  

 

 

 

 

 

 


